



**Conferencia de las Naciones Unidas
sobre Comercio y Desarrollo**

Distr. general
3 de junio de 2025
Español
Original: inglés

Junta de Comercio y Desarrollo
Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo
15º período de sesiones
Ginebra, 5, 6 y 9 de mayo de 2025

**Informe de la Comisión de la Inversión, la Empresa
y el Desarrollo acerca de su 15º período de sesiones**

Celebrado en el Palacio de las Naciones, Ginebra, los días 5, 6 y 9 de mayo de 2025



Índice

	<i>Página</i>
Introducción	3
I. Medidas adoptadas por la Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo.....	3
A. Invertir en la economía digital	3
B. Otras medidas adoptadas por la Comisión.....	3
II. Resumen de la Presidencia.....	4
A. Sesión plenaria de apertura.....	4
B. Invertir en la economía digital	6
C. Informe sobre los avances logrados en el fomento y reforzamiento de las sinergias entre los tres pilares	8
D. Otros asuntos	9
III. Cuestiones de organización.....	10
A. Apertura del período de sesiones	10
B. Elección de la Mesa	10
C. Aprobación del programa y organización de los trabajos	10
D. Aprobación del informe de la Comisión a la Junta de Comercio y Desarrollo.....	11
Anexo	
Participantes	12

Introducción

El 15° período de sesiones de la Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo se celebró en el Palacio de las Naciones, Ginebra, los días 5, 6 y 9 de mayo de 2025.

I. Medidas adoptadas por la Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo

A. Invertir en la economía digital

Conclusiones convenidas

La Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo,

1. *Reconoce* la rápida expansión de la economía digital y reitera su preocupación por la brecha digital entre los países y dentro de ellos, reconociendo el reto que esta brecha supone para muchos países, en particular los países en desarrollo, que tienen necesidades acuciantes de desarrollo y recursos limitados;

2. *Acoge con satisfacción* la organización de debates de expertos sobre el papel estratégico de la inversión internacional en el impulso de la digitalización y su contribución al crecimiento económico inclusivo y sostenible en todo el mundo;

3. *Reconoce* la importancia de la movilización de recursos y la inversión en infraestructuras públicas digitales adecuadas, bienes públicos digitales, alfabetización digital e innovación para superar la brecha digital;

4. *Reconoce* la necesidad de estimular la inversión en la economía digital y solicita a la UNCTAD que siga investigando y elaborando recomendaciones de política para apoyarla;

5. *Reconoce* el papel de los servicios de desarrollo empresarial en el fortalecimiento de los ecosistemas empresariales e invita a la secretaría a que siga reforzando su red Empretec para potenciar la competitividad de las microempresas, las pequeñas y medianas empresas y las empresas emergentes;

6. *Invita* a la secretaría a que refuerce el apoyo a través de redes entre pares inclusivas, plataformas de mentoría y servicios empresariales accesibles que permitan la integración en las cadenas de valor, también mediante su programa de vínculos comerciales;

7. *Pide* a la secretaría que siga ayudando a los países en desarrollo sobre la base del marco de políticas de fomento de la iniciativa empresarial y que promueva el intercambio de las mejores prácticas en materia de desarrollo empresarial.

*Sesión plenaria de clausura
9 de mayo de 2025*

B. Otras medidas adoptadas por la Comisión

Informe de la Reunión Multianual de Expertos sobre Inversión, Innovación e Iniciativa Empresarial para el Fomento de la Capacidad Productiva y el Desarrollo Sostenible

1. En su sesión plenaria (de apertura), celebrada el 5 de mayo de 2025, la Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo tomó nota del informe sobre el 11° período de sesiones de la Reunión Multianual de Expertos sobre Productos básicos y Desarrollo, que figuraba en el documento TD/B/C.I/MEM.4/32.

2. Muchas delegaciones elogiaron los esfuerzos de la UNCTAD por reforzar las capacidades productivas de los pequeños Estados insulares en desarrollo del Caribe y la alentaron a que siguiera tendiendo puentes entre las partes interesadas, en particular mediante alianzas con los sectores público y privado y el mundo académico.

Informe del Grupo de Trabajo Intergubernamental de Expertos en Normas Internacionales de Contabilidad y Presentación de Informes

3. También en su sesión plenaria (de apertura), celebrada el 5 de mayo de 2025, la Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo tomó nota del informe sobre el 41^{er} período de sesiones del Grupo de Trabajo Intergubernamental de Expertos en Normas Internacionales de Contabilidad y Presentación de Informes, que figuraba en el documento TD/B/C.II/ISAR/111, hizo suyas las conclusiones convenidas y aprobó el programa provisional de su 42^o período de sesiones, contenido en dicho documento.

II. Resumen de la Presidencia

A. Sesión plenaria de apertura

Declaraciones de apertura

4. En su discurso de apertura, el Secretario General Adjunto de la UNCTAD se refirió a la persistente fragilidad del panorama mundial de la inversión tras la pandemia, los conflictos en curso y el aumento de las tensiones geopolíticas. Las recientes subidas de aranceles y las controversias comerciales habían perturbado aún más las cadenas globales de valor y creado incertidumbre entre los inversionistas. Dado que las perspectivas de las inversiones de nueva planta en los países en desarrollo, fundamentales para el fomento de la capacidad productiva, no eran muy halagüeñas, movilizar inversión para el desarrollo era más difícil. En todas las regiones, excepto en los países en desarrollo de Asia, los flujos de inversiones en los Objetivos de Desarrollo Sostenible se habían reducido, al igual que la proporción de inversiones destinadas a los sectores relacionados con los Objetivos. Una esfera prometedora era la economía digital, que se analizaba en el *Informe sobre las inversiones en el mundo 2024*. Aunque la inversión digital podía impulsar el crecimiento, aumentar la productividad, crear empleo y ampliar el acceso a comunidades esenciales, seguía habiendo tres déficits clave. El déficit de financiamiento de las infraestructuras digitales era importante, las disparidades regionales marcadas y la inversión extranjera directa digital se concentraba en 10 países en desarrollo, 7 de los cuales estaban en Asia. La UNCTAD colaboraba con sus asociados para desbloquear la inversión digital y proporcionar políticas de apoyo.

5. Las tendencias actuales de la inteligencia artificial y otras tecnologías de vanguardia estaban transformando las economías y las sociedades. El orador explicó que el *Informe sobre tecnología e innovación 2025* abordaba las preocupaciones que despertaba la rápida y desigual difusión de estas tecnologías y la limitada capacidad de respuesta de muchos Gobiernos, así como los problemas de supervisión ética y transparencia. La labor de la UNCTAD en esta esfera ilustraba cómo se creaban sinergias entre los pilares de investigación y análisis, búsqueda de consenso y cooperación técnica. La investigación en el marco del programa de comercio electrónico y economía digital, combinada con alianzas estadísticas, podía contribuir a resultados como la resolución de la Asamblea General sobre el Pacto Digital Global. Entre otros ejemplos cabía citar las evaluaciones del grado de preparación para el comercio electrónico, el Grupo Intergubernamental de Expertos en Comercio Electrónico y Economía Digital y el programa del Sistema Aduanero Automatizado.

6. Formularon declaraciones de apertura los representantes de: Perú, en nombre del Grupo de los 77 y China; Unión Europea, en nombre de la Unión Europea y sus Estados miembros; Malasia, en nombre del Grupo de Asia y el Pacífico; Egipto, en nombre del Grupo de los Estados de África; República Dominicana, en nombre de los pequeños Estados insulares en desarrollo; Guatemala, en nombre del Grupo de los Estados de América Latina y el Caribe; Nepal, en nombre de los países menos adelantados; Jamaica, en nombre de los países de la Comunidad del Caribe; Indonesia; Federación de Rusia; Zimbabwe; República Bolivariana de Venezuela; Brasil; Arabia Saudita; y Camerún.

7. Varios grupos regionales y muchas delegaciones acogieron con satisfacción la atención prestada a la inversión en la economía digital, un motor clave del crecimiento económico mundial. Un grupo regional subrayó la importancia de la inversión nacional e internacional para aprovechar el potencial de la economía digital. Otro grupo regional y

muchas delegaciones expresaron su preocupación por la brecha digital entre los países y dentro de ellos.

8. Varios grupos regionales y delegaciones pidieron una mayor cooperación internacional para movilizar inversión y colmar la brecha digital. Varios grupos regionales y muchas delegaciones abogaron por la adopción de marcos de políticas sólidos y el aumento de la inversión en infraestructuras básicas, tecnología y el desarrollo de competencias en favor de una transición digital inclusiva y ambientalmente sostenible. Muchas delegaciones pidieron a la UNCTAD que apoyara la aplicación de la Agenda de Antigua y Barbuda para los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo y pusiera en marcha la Estrategia de la UNCTAD para Apoyar a los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo. Un grupo regional exhortó a integrar las políticas digitales en estrategias de desarrollo más amplias, felicitó a la UNCTAD por sus informes emblemáticos y asistencia técnica, y solicitó apoyo para la aplicación de políticas de inversión digital y la integración de las estrategias de inversión en las contribuciones determinadas a nivel nacional.

9. Algunos grupos regionales elogiaron el *Informe sobre las inversiones en el mundo* y las publicaciones de seguimiento de las tendencias y políticas de inversión en el mundo; se trataba de herramientas analíticas de la UNCTAD que servían de orientación para las estrategias nacionales destinadas a alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Otro grupo regional pidió que se reforzara la capacidad de movilización de recursos, recopilación de datos y seguimiento, para fortalecer los organismos de promoción de inversiones. Algunos grupos regionales solicitaron a la Comisión que siguiera prestando apoyo analítico y asistencia técnica, en particular a través de las publicaciones de seguimiento de las políticas de inversión y la base de datos de legislación en materia de inversión *Investment Laws Navigator*, que representaban recursos clave para la formulación de políticas con base empírica. Un grupo regional pidió a la UNCTAD un análisis de la cambiante dinámica del comercio y la inversión, fomento de la capacidad con miras a lograr cadenas de suministro resilientes y un mayor apoyo para la formulación de políticas de inversión. El grupo regional encomió la labor de la UNCTAD en materia de acuerdos internacionales de inversión, incluido el seguimiento de las tendencias en curso, la plataforma multipartita y las opciones de política de valoración de daños, y pidió que se reforzara la cooperación técnica en este ámbito. Otro grupo regional y una delegación acogieron con satisfacción que la UNCTAD siguiera prestando apoyo al avance de la Zona de Libre Comercio Continental Africana.

10. Varios grupos regionales pusieron de relieve la necesidad de fomentar un entorno empresarial que apoyara a las microempresas y pequeñas y medianas empresas, reconociendo su esencial contribución a la innovación, la creación de empleo y el crecimiento inclusivo. Otro grupo regional reconoció el valor del Programa Empretec de la UNCTAD a la hora de apoyar a esas empresas y a las empresas dirigidas por mujeres, elogió las iniciativas de la UNCTAD destinadas a reforzar la presentación de informes sobre sostenibilidad, entre otros mediante alianzas regionales con tal fin, y celebró el desarrollo de plataformas de gobierno digital.

11. Muchos grupos regionales hicieron hincapié en la economía digital en tanto motor del crecimiento mundial y recalcaron la importancia esencial para el desarrollo de colmar la brecha digital y aumentar el acceso a las infraestructuras digitales y a las herramientas de la transformación digital. Los grupos regionales y muchas delegaciones exhortaron a incrementar la transferencia de tecnología y la inversión digital, y pidieron a la UNCTAD que apoyara el comercio electrónico, las evaluaciones del grado de preparación para este comercio, los servicios prestados por vía digital, la gobernanza de los datos, la imposición de la economía digital y la inteligencia artificial inclusiva. También destacaron el papel del fomento de la capacidad, la asistencia técnica y la inversión en infraestructuras digitales.

12. Un grupo regional y muchas delegaciones solicitaron que se ampliara el acceso a las evaluaciones del grado de preparación para el comercio electrónico, las estrategias de comercio electrónico y las políticas digitales inclusivas en el contexto de los pequeños Estados insulares, y dijeron que la Estrategia de la UNCTAD para Apoyar a los Pequeños Estados Insulares en Desarrollo debía contemplar la formación en materia de competencias, la logística del comercio electrónico y los pagos electrónicos transfronterizos, así como la formulación de políticas sobre inteligencia artificial.

13. Otro grupo regional subrayó la importancia de las inversiones en competencias, infraestructuras y una economía circular digital. Como se señalaba en el *Informe sobre la economía digital 2024* de la UNCTAD, la sostenibilidad ambiental de la economía digital era esencial.

14. Otro grupo regional y una delegación se refirieron a la necesidad de apoyar a las microempresas y pequeñas y medianas empresas, las infraestructuras digitales y las telecomunicaciones, ya que la accesibilidad y las infraestructuras eran fundamentales para el continente africano. Encomiaron la asistencia técnica prestada por la UNCTAD, en particular en materia de políticas digitales inclusivas y comercio electrónico, destinada a facilitar la puesta en marcha de la Zona de Libre Comercio Continental Africana.

15. Algunas delegaciones abogaron por la soberanía tecnológica y un acceso equitativo a las herramientas digitales, como en el *Informe sobre tecnología e innovación 2025. Inteligencia artificial inclusiva para el desarrollo*, mientras que una delegación observó que las transacciones digitales y la innovación local habían aumentado a pesar de los obstáculos.

B. Invertir en la economía digital

(Tema 5 del programa)

Día 1

16. Una representante de la secretaría de la UNCTAD puso de relieve la creciente importancia de la inversión digital para el desarrollo inclusivo y sostenible. La atención había pasado de centrarse en si los países participaban o no en la economía digital a centrarse en cómo podían hacerlo eficazmente. La economía digital estaba creciendo con rapidez, transformando a los sectores y las economías, pero seguía estando desigualmente distribuida entre las regiones. Un puñado de países atraía el grueso de las inversiones de alto valor e intensivas en tecnología. Además, unas pocas empresas multinacionales dominaban cada vez más la inversión, lo que suscitaba preocupaciones vinculadas con la competencia y la innovación.

17. Cuatro panelistas presentaron sus puntos de vista: la Representante Permanente de la Misión Permanente de Malasia ante las Naciones Unidas y otras organizaciones internacionales en Ginebra; el Economista Jefe y Director de la División de Investigación Económica y Estadística de la Organización Mundial del Comercio; la Economista Principal de Investigación sobre Políticas Económicas de la Corporación Financiera Internacional; y la Directora del Programa Giga de la Unión Internacional de Telecomunicaciones.

18. Una panelista esbozó las estrategias nacionales que apoyaban la integración de la digitalización en la economía y se refirió a cuatro elementos reproducibles de la positiva experiencia de tres países: una visión nacional clara; la priorización de las infraestructuras digitales y la inclusión; el establecimiento de ecosistemas; y la claridad normativa. También habló de la experiencia de cooperación regional del Asia Sudoriental, señaló que los principios regionales podían traducirse en reformas nacionales que impulsaran la inversión en la economía digital, y reconoció el apoyo de la UNCTAD a la facilitación de las inversiones a nivel regional.

19. Otro panelista advirtió de una ralentización del comercio mundial, pero destacó la resiliencia de los servicios prestados por vía digital, que ofrecían un potencial de crecimiento a los países en desarrollo. Hizo hincapié en la necesidad de contar con normas claras del comercio internacional y de invertir en infraestructuras digitales.

20. Otra panelista señaló que las empresas africanas hacían un uso limitado de las herramientas digitales, debido a la escasez de infraestructuras, competencias y financiamiento, y recomendó mejorar la banda ancha y el suministro de electricidad, invertir en competencias, ampliar el financiamiento, reducir los costos comerciales y fomentar un mejor entorno empresarial.

21. La última panelista dijo que conectar a los 2.400 millones de personas que seguían sin estar conectadas, para lo cual se estimaba que se requerirían 1,6 billones de dólares, era preciso contar con financiamiento innovador, colaboración entre los sectores público y

privado y políticas propicias. Mencionó obstáculos como la asequibilidad, las competencias y las infraestructuras. Las alianzas público-privadas podrían ampliar la conectividad digital en las zonas desatendidas, reduciendo los riesgos de la inversión y mejorando la viabilidad comercial.

22. Un grupo regional y algunas delegaciones elogiaron los esfuerzos que estaba realizando la UNCTAD para promover las plataformas de gobierno digital, las herramientas de facilitación de las inversiones y el apoyo al desarrollo del comercio electrónico, en particular en los países menos adelantados y los países en desarrollo sin litoral. El grupo regional animó a la UNCTAD a que siguiera promoviendo una digitalización ambientalmente sostenible y fomentara el diálogo político, el intercambio de conocimientos y la asistencia técnica.

23. Una delegación solicitó orientación sobre las tendencias futuras de la inversión en la economía digital, en vista de que la inversión extranjera directa se estaba reduciendo, y sobre cómo podían los países en desarrollo asegurarse una participación efectiva y atraer inversiones en innovación, sobre todo en inteligencia artificial. Otra delegación expresó su preocupación por la brecha digital, y citó limitaciones como la escasez de infraestructuras, inversión extranjera directa y acceso a la tecnología. Abogó por una inversión responsable en consonancia con las prioridades nacionales, subrayó la importancia de la transferencia de tecnología y animó a la UNCTAD a que creara una plataforma para la cooperación Norte-Sur, al tiempo que reconoció el valor de la cooperación Sur-Sur y triangular.

24. Algunas delegaciones destacaron el impacto negativo de las medidas coercitivas unilaterales y los aranceles y el proteccionismo excesivos en las posibilidades de los países de atraer inversiones, acceder a la tecnología y reforzar su capacidad digital. Pusieron de relieve la importancia de las tecnologías, entre otros en los sectores del comercio electrónico y la inteligencia artificial, para reconfigurar los modelos de negocio e impulsar la transformación estructural. Una delegación se mostró dispuesta a seguir colaborando, a través de la UNCTAD, en el fomento del diálogo y la cooperación, y exhortó a crear un entorno económico digital abierto, inclusivo y no discriminatorio que permitiera a los países en desarrollo integrarse en un desarrollo digital, inteligente y ecológico.

25. En respuesta, la representante de la secretaría se refirió a la desigual distribución de la inversión extranjera directa entre los países y sectores. Era especialmente preocupante el déficit de inversión en los sectores relacionados con los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Algunos panelistas insistieron en la necesidad de definir prioridades y estrategias claras que se ajustaran a las visiones nacionales de desarrollo y se adaptaran a los contextos específicos de cada país. Otro panelista enumeró los riesgos y oportunidades comerciales derivados de la inteligencia artificial y la creciente necesidad de marcos normativos adecuados.

Día 2

26. Una representante de la secretaría de la UNCTAD hizo hincapié en la importancia de comprender las perspectivas del sector privado para impulsar la inversión en la transformación digital.

27. El Presidente del Grupo de Trabajo sobre Economía Digital del Grupo de los 20 y Ministro de Comunicaciones y Tecnologías Digitales de Sudáfrica hizo una declaración¹. Acogió con satisfacción la atención prestada por la UNCTAD a la inversión digital y dijo que el *Informe sobre las inversiones en el mundo* era una valiosa herramienta para la formulación de políticas con base empírica. La transformación digital era esencial para el desarrollo inclusivo y sostenible. El orador recalcó la importancia de colmar las lagunas en materia de infraestructura, reforzar las alianzas público-privadas, reducir la fragmentación normativa y adoptar estrategias digitales inclusivas para no dejar a nadie atrás. Exhortó a coordinar los esfuerzos mundiales para avanzar en la transformación digital, en consonancia con las prioridades del Grupo de los 20, en particular en lo relativo a mejorar la conectividad, desarrollar las infraestructuras públicas digitales, promover los ecosistemas de innovación y asegurar una gobernanza equitativa e inclusiva de la inteligencia artificial.

¹ Declaración por vídeo.

28. A continuación tuvo lugar una mesa redonda en la que participaron la Directora de Política Pública Global de Mastercard, el Jefe de Inversiones y Servicios del Foro Económico Mundial y el Director Principal de Operaciones de Forestay Capital.

29. Una panelista destacó la importancia de contar con marcos normativos claros y flexibles para promover la expansión de la tecnología y la inclusión financieras en los países en desarrollo. Abogó por recurrir a los modelos normativos regionales de resultados probados y subrayó la necesidad de permitir la competencia de las tecnologías financieras, en particular en el sector de los pagos, que era un punto de entrada clave en la economía digital. En cuanto a los mecanismos de inclusión financiera digital, puso de relieve la contribución del sector privado al impulso de la innovación y recomendó que se crearan estructuras de gobernanza sólidas para evitar conflictos entre los organismos reguladores y los agentes del mercado. Insistió además en la necesidad de defender la privacidad, la seguridad y la minimización de los datos, mediante enfoques normativos que reflejen los valores democráticos y garanticen al mismo tiempo la confianza de la población en los sistemas digitales.

30. Otro panelista mencionó los riesgos sistémicos, como la inestabilidad macroeconómica, la inseguridad jurídica, la volatilidad de las divisas y la deficiencia de las infraestructuras, entre los principales factores que desestimulaban la inversión en la economía digital. También se refirió a los riesgos de liquidez, incluida la escasez de financiamiento complementario y de opciones de salida, entre los factores esenciales que limitaban el capital de riesgo en esos mercados. Enumeró buenas prácticas de ecosistemas que habían tenido éxito, como Silicon Valley, Station F (Francia) y Dubái, e hizo hincapié en la importancia de la confianza, las instituciones académicas sólidas, la colaboración entre los sectores público y privado, las incubadoras y las plataformas de inversión pública específicas. Subrayó el valor de los incentivos públicos y de los casos de éxito evidentes para atraer capital, y señaló que los mercados emergentes debían comunicar sus logros con eficacia para que la narrativa de la inversión diera un vuelco, del riesgo a la oportunidad.

31. Otro panelista recalcó la necesidad de una estrecha colaboración entre los sectores público y privado para atraer inversiones digitales acordes con el desarrollo sostenible. Basándose en el *Informe sobre las inversiones en el mundo 2017* de la UNCTAD, mencionó cinco pilares clave para permitir la inversión extranjera directa digital: las infraestructuras digitales, las empresas emergentes, la adopción digital, las exportaciones digitales y la inversión en el exterior. Según las encuestas mundiales y nacionales, entre las prioridades comunes de los inversionistas se contaban una conectividad fiable, las infraestructuras energéticas, la ciberseguridad, la protección de la propiedad intelectual y las competencias digitales. El orador propuso una estrategia a tres niveles para ayudar a los países en desarrollo a integrarse en las cadenas digitales de valor a escala mundial, a saber: identificar los sectores competitivos utilizando métricas de ventaja comparativa digital (nivel macroeconómico), reforzar los facilitadores nacionales, como el financiamiento y los vínculos entre empresas (nivel meso) y apoyar el desarrollo de competencias y la preparación para el empleo (nivel micro).

32. Con respecto a la inclusión digital y las carencias de infraestructuras, los panelistas subrayaron que la fiabilidad de Internet, el suministro de electricidad y las infraestructuras físicas eran requisitos previos fundamentales para atraer inversión digital y permitir una colaboración eficaz entre los sectores público y privado. En respuesta a preguntas sobre la gobernanza de los datos a nivel mundial y la política de innovación, uno de los panelistas insistió en la importancia de políticas de datos equilibradas y transparentes y de una mayor colaboración entre la industria y el mundo académico a la hora de apoyar la investigación, el desarrollo y la comercialización de las innovaciones.

C. Informe sobre los avances logrados en el fomento y reforzamiento de las sinergias entre los tres pilares (Tema 6 del programa)

33. La Directora de la División de la Inversión y la Empresa de la UNCTAD habló del marco de evaluación del desempeño preparado por la secretaría y la aplicación de las recomendaciones del 14º período de sesiones de la Comisión, en consonancia con la

evaluación del subprograma de 2024. Expuso datos sobre las repercusiones de la labor de la División y las iniciativas destinadas a reforzar las sinergias entre los tres pilares de la UNCTAD. En cuanto a la investigación y el análisis, se refirió al impacto del *Informe sobre las inversiones en el mundo 2024*, las bases de datos sobre inversión de la División y las publicaciones de seguimiento de las tendencias y políticas de inversión. También se refirió a la nueva labor analítica sobre los mecanismos de eliminación del riesgo, la inversión soberana en infraestructuras y las prácticas de sostenibilidad de los inversionistas institucionales. Estos esfuerzos servían de base a la cooperación técnica, en particular en materia de gobierno digital y financiamiento sostenible, y apoyaban la búsqueda de consenso mediante contribuciones a foros internacionales e iniciativas mundiales, como el 16º período de sesiones de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, la Cuarta Conferencia Internacional sobre la Financiación para el Desarrollo y el Grupo de los 20. La oradora reafirmó el compromiso de la División con la mejora continua, con arreglo a las evaluaciones y las observaciones de los Estados miembros.

34. El Oficial Encargado de la División de Tecnología y Logística de la UNCTAD expuso los continuos esfuerzos para avanzar en un desarrollo digital inclusivo y sostenible a través de las sinergias entre la investigación, la búsqueda de consenso y la cooperación técnica. Habló de los logros de la cooperación técnica, incluidas las 36 evaluaciones del grado de preparación para el comercio electrónico y la facilitación del comercio mediante el Sistema Aduanero Automatizado en 103 países.

35. Varias delegaciones reconocieron la colaboración en curso en las evaluaciones del grado de preparación para el comercio electrónico con el Grupo Intergubernamental de Expertos en Comercio Electrónico y Economía Digital, orientada a traducir la investigación en recomendaciones de política viables, y pusieron de relieve los esfuerzos destinados a redactar directrices acordadas internacionalmente para medir el valor del comercio electrónico.

36. Varias delegaciones apoyaron el llamamiento del *Informe sobre tecnología e innovación 2025* en favor de políticas de inteligencia artificial inclusivas y centradas en las personas, así como de una mayor cooperación mundial para evitar un ensanchamiento de las brechas. Varios grupos regionales y muchas delegaciones pidieron un mayor apoyo a una política digital inclusiva.

D. Otros asuntos

(Tema 7 del programa)

Últimas novedades en materia de tendencias y políticas en el ámbito de la ciencia y la tecnología para el desarrollo

37. El Oficial Encargado de la División de Tecnología y Logística de la UNCTAD presentó las principales conclusiones del *Informe sobre tecnología e innovación 2025* de la UNCTAD, y destacó tendencias y consecuencias en materia de políticas de las tecnologías de vanguardia, en particular la inteligencia artificial. Según las proyecciones del informe, el valor de mercado combinado de 17 tecnologías de vanguardia se multiplicaría por seis, de 2,5 billones de dólares en 2023 a 16,4 billones en 2033, y la inteligencia artificial representaría hasta un tercio del total.

38. El orador hizo hincapié en la necesidad de estrategias de inteligencia artificial inclusivas y centradas en las personas que empoderaran a los trabajadores por medio de la alfabetización digital, la reconversión profesional y la participación en el diseño de sistemas de inteligencia artificial. En el informe se analizaban las persistentes disparidades entre los países desarrollados y en desarrollo en cuanto a preparación para la inteligencia artificial, las infraestructuras, el acceso a los datos y las competencias.

39. Varias delegaciones reconocieron el potencial transformador de la inteligencia artificial para acelerar el progreso hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible, así como los riesgos de que esta exacerbara las desigualdades si su difusión seguía siendo desigual y carente de orientación política. La colaboración internacional y los marcos de políticas inclusivos eran esenciales para garantizar que la inteligencia artificial se tradujera en

resultados equitativos y desarrollo sostenible. Las delegaciones expresaron su apoyo al papel que cabía a la UNCTAD en la asistencia a los países en desarrollo por medio de evaluaciones de la tecnología y el fortalecimiento de los sistemas de innovación.

40. El Oficial Encargado se refirió a la creación de un grupo de trabajo de múltiples partes interesadas sobre la gobernanza de los datos dependiente de la Comisión de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo y a un informe que se presentaría a la Asamblea General en 2026. Algunas delegaciones subrayaron la necesidad de mecanismos de financiamiento para que los países en desarrollo asistieran a las reuniones de ese grupo de trabajo.

III. Cuestiones de organización

A. Apertura del período de sesiones

41. El 15° período de sesiones de la Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo fue inaugurado en el Palacio de las Naciones, Ginebra, el 5 de mayo de 2025, por el Sr. Phan Dung Mai (Viet Nam), Presidente de la Comisión en su 14° período de sesiones.

B. Elección de la Mesa

(Tema 1 del programa)

42. En su sesión plenaria de apertura, celebrada el 5 de mayo de 2025, la Comisión eligió a los siguientes miembros de la Mesa:

<i>Presidencia:</i>	Sr. Ilyas Ahmetov (Kazajstán)
<i>Relatoría:</i>	Sra. Nurul Sofia (Indonesia)
<i>Vicepresidencias:</i>	Sra. Maryam Abdulaziz Aldoseri (Bahrein) Sra. Carla Miranda Spínola (Cabo Verde)

43. No se presentaron más candidaturas de las listas B y C.

C. Aprobación del programa y organización de los trabajos

(Tema 2 del programa)

44. También en su sesión plenaria de apertura, celebrada el 5 de mayo de 2025, la Comisión aprobó su programa provisional, que figura en el documento TD/B/C.II/54. En consecuencia, el programa quedó como sigue:

1. Elección de la Mesa.
2. Aprobación del programa y organización de los trabajos.
3. Informe de la Reunión Multianual de Expertos sobre Inversión, Innovación e Iniciativa Empresarial para el Fomento de la Capacidad Productiva y el Desarrollo Sostenible.
4. Informe del Grupo de Trabajo Intergubernamental de Expertos en Normas Internacionales de Contabilidad y Presentación de Informes.
5. Invertir en la economía digital.
6. Informe sobre los avances logrados en el fomento y reforzamiento de las sinergias entre los tres pilares.
7. Otros asuntos.
8. Aprobación del informe de la Comisión a la Junta de Comercio y Desarrollo.

45. En relación con el tema 7 del programa, la Comisión celebró una sesión informativa sobre las últimas novedades en materia de tendencias y políticas en el ámbito de la ciencia y la tecnología para el desarrollo.

D. Aprobación del informe de la Comisión a la Junta de Comercio y Desarrollo

(Tema 8 del programa)

46. En su sesión plenaria de clausura, celebrada el 9 de mayo de 2025, la Comisión de la Inversión, la Empresa y el Desarrollo autorizó a la Relatoría a que, bajo la autoridad de la Presidencia, ultimara el informe tras la conclusión de la reunión. El informe se presentaría a la Junta de Comercio y Desarrollo.

Anexo

Participantes*

1. Asistieron al período de sesiones representantes de los siguientes Estados miembros de la Conferencia:

Armenia	Líbano
Bahrein	Libia
Bhután	Malasia
Bolivia (Estado Plurinacional de)	Marruecos
Brasil	Nepal
Camerún	Pakistán
Congo	República Dominicana
España	Sudán del Sur
Etiopía	Tailandia
Guatemala	Trinidad y Tabago
Indonesia	Uruguay
Irán (República Islámica del)	Venezuela (República Bolivariana de)
Iraq	Zimbabwe
Kazajstán	

2. Estuvieron representados en el período de sesiones los siguientes organismos especializados y organizaciones conexas:

Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial
Organización Mundial del Comercio
Unión Internacional de Telecomunicaciones

3. Estuvieron representadas en el período de sesiones las siguientes organizaciones no gubernamentales:

Categoría general

International Network for Standardization of Higher Education Degrees

* En esta lista figuran los participantes inscritos. La lista de participantes figura en el documento TD/B/C.II/INF.15.